
de Dol, de Saint-Malo et de Rennes. Après 70 ans environ, le 17 mars 1865, Mgr l'évêque de Coutances rentra en possession de la royale abbaye. Les jours pieux d'autan y ont lui plusieurs fois, de nouveau le soleil de la foi réchauffé le bénit sanctuaire de Saint-Michel, et les démonstrations superbes des masses catholiques en 1873 et 1874 ont jetés sur les profanations impies qui ont enveloppé le couchant du XVIII^e siècle un voile qui en couvre un peu les horreurs.

Le couronnement de la statue de l'Archange, 3 juillet 1877, attira en un seul jour 25,000 pèlerins.

En 1886, les religieux gardiens du Pèlerinage ont été obligés de quitter l'abbaye et d'abandonner la Basilique.

En attendant que l'église abbatiale soit rendue au culte, l'église paroissiale du Mont Saint-Michel est, en vertu d'une ordonnance épiscopale, investie des priviléges du pèlerinage, et son sanctuaire est devenu l'héritier direct des indulgences et priviléges accordés à la Basilique.

* * *

L'archiconfrérie du Mont Saint-Michel, n'est pas partout répandue. Un mot de son histoire, de son but et de ses priviléges en aidera, nous le souhaitons, la diffusion.

Etablie au Mont le 18 octobre 1867, approuvée et enrichie d'indulgences par le Souverain Pontife Pie IX